

clada de versos y con 42 grabados de C. Galles, tomados de cuadros de Rubens.

Becan (MARTÍN), profesor de filosofía y teología entre los jesuitas, nacido en el Brabante (1550-1624) y confesor de Fernando II. Dejó un *Resumen de teología*, en fol.; *Tratados de controversia y analogía del antiguo y nuevo Testamento*. Existe una edición de sus *Opúsculos*, en fol., París, 1633.

Beccafumi (DOMINGO PACCIO, llamado), llamado *Micarino*, pintor italiano, nacido cerca de Siena (1484-1549). Siendo pastor le tomó bajo su protección un vecino de Siena, cuyo nombre adoptó y llegó a ser un artista distinguido, como escultor, grabador y pintor. Dibujo atrevido y colorido agradable: su *San Sebastian*, existente en el palacio Borgese, es un hermoso cuadro. Se le debe la reparación del notable suelo de mármol de la catedral de Siena.

Beccaria (CÉSAR BONESANA, marqués DE), publicista italiano y escritor en materias de economía política, nacido en Milan (1738-1794). Fue uno de los discípulos más notables de los filósofos franceses, y pudo desenvolver sus generosas ideas bajo la protección del ilustre conde Firmiani, gobernador del Milanesado. En 1762 publicó un opúsculo intitulado: *Del desorden y de los remedios de la moneda en el Estado de Milan*; después publicó muchos artículos en el *Café* y en el estilo del *Espectador inglés*. El *Tratado de delitos y penas*, 1764 en 8º, es la obra que le granjeó una justa reputación; en este libro, que obtuvo un éxito prodigioso y cuyas ideas se han hecho populares, tomaba la defensa del oprimido, limitaba la facultad de castigar, separaba de una manera clara el poder judicial del legislativo, proscribía las prisiones arbitrarias, pedía una justa proporción en el castigo de los crímenes y de los delitos, se oponía al tormento, al derecho de hacer prender á un deudor, y sentaba las bases del establecimiento del jurado, etc. Su libro no es tal vez obra de ingenio, pero por los principios generales desenvueltos en él, merece el agradecimiento de los hombres. Se publicaron multitud de ediciones; se tradujo á todos los idiomas, comentado por Diderot, Voltaire, etc.; admirado en toda Europa, la sociedad de Berna concedió una medalla al autor, á quien Catalina II quiso atraer á sus Estados. Sin embargo, se le denunció como enemigo de la religión y de la monarquía; pero Firmiani le protegió y se creó expresamente para él una cátedra de economía política en Milan, el año 1768. Su curso, publicado en 1804, contiene saludables nociones acerca de la producción y reparto de la riqueza. En una Memoria sobre la *Uniformidad de las medidas*, publicada en 1780, fué el primero que indicó las bases del sistema decimal fundado en una base invariable. Concibió el plan de una grande obra acerca de la legislación; pero los ataques de que fué objeto le detuvieron desgraciadamente en esta noble empresa. Sus *Obras* se han reunido en Milan, 1821, 2 tom. en 8º.

Beebles, puerto en el Waveney canalizado, condado de Suffolk (Inglaterra); hace gran comercio con Yarmouth, que se encuentra á 22 kil. N. E. Iglesia del siglo XIV; 4,500 hab.

Beeite, villa de la prov. de Teruel (España); conserva aun ruinas de la época romana; 1,800 hab.

Becerra (GASPAR), pintor, escultor y arquitecto español, nacido en Andalucía (1520-1570); como discípulo de Miguel Angel, se distinguió en Roma, y de regreso á España fué pintor y escultor de Felipe II. Trabajó en el Alcázar de Madrid y en el palacio del Prado; compuso muchos cuadros notables por la belleza del dibujo y el brillante colorido; sus estatuas son aun superiores en mérito y en muchas iglesias se admiran las imágenes de Cristo, de la Virgen y de Santos tallados en madera. Es uno de los primeros que tuvo la idea de pintar las estatuas.

Becerra (FRANCISCO), arquitecto español á fines del siglo XVI; se estableció en Puebla de los Angeles, en América, y construyó la catedral y muchas iglesias; después en 1581, llamado por el virey del Perú dirigió la catedral de Lima y la iglesia de Cuzco.

Becerril (ALONSO), escultor español, á fines del siglo XVI, natural de Cuenca. Ha dejado muchas estatuas y bajos relieves muy estimados, crucifijos, relicarios, candelabros, un magnífico incensario de plata, etc. — FRANCISCO su hermano, muerto en 1573; y CRISTÓBAL, su hijo, muerto en 1584, fueron tambien notables artistas.

Becerril de Campos, villa de la prov. y á 17 kil. N. O. de Palencia (España); hilados de lana; 3,000 hab.

Becerro de Oro, idolo que los Hebreos adoraron al pié del Sinaí; representaba un becerriño y estaba fundido con los anillos, pendientes y demás alhajas de oro que sus mujeres poseían. Esto no era otra cosa que la reproducción ó recuerdo del culto tributado al *Buey Apis*. Moisés, bajando de su montaña, armó á los levitas, destruyó el idolo y dió muerte á 23,000 impíos. — En los tiempos del cisma, Jeroboan elevó altares con becerros de oro en Dan y en Betel.

Beck (CRISTINO DANIEL), filólogo é historiador alemán, nacido en Leipzig (1757-1832), fué profesor notable en aquella ciudad y publicó muchas obras estimadas: ediciones de Píndaro, de Eurípides, de Apolonio, de Aristófanes, de Calpurnio; traducciones; *Historia Universal*, 4 tom. en 8º, alcanzando hasta el descubrimiento de América; *Elementos arqueológicos*; *Repertorio de las literaturas modernas*, extensa obra de bibliografía, etc.

Beck (JUAN, baron DE), general del rey de España, nacido en los Países Bajos; era postillon en Bastogne, sentó plaza y conquistó sus grados por su valor, distinguiéndose en la batalla de Thionville, en 1640. Murió, á consecuencia de sus heridas, el año 1648.

Becker (CARLOS FEDERICO), historiador alemán, nacido en Berlín (1777-1806); dejó muchos libros interesantes: *Narraciones tomadas de la hist. antigua*; *Hist. univers. para los niños y sus maestros*, 9 tom. en 8º, la cual sirvió de base al *Curso de historia moderna* de Schell. Se ha continuado la obra que en 14 tom. apareció el año 1828.

Becker ó Bajert Becker (LEONARDO NICOLÁS), conde DE MONS, general francés, nacido en Obernheim (Alsacia), (1770-1840). Era general desde 1793; se distinguió en Italia y en Santo Domingo, ascendió á general de division en Austerlitz, fué nombrado conde en Tilsit, y grande oficial de la Legion de honor después de Essling. Miembro de la Cámara de diputados de 1815 y encargado por el gobierno provisional de acompañar á Napoleon hasta Rochefort, desempeñó con tacto esta comision penosa. Fué par de Francia en 1819.

Becker (NICOLÁS), poeta alemán (1815-1841) que hizo conocer particularmente su *Himno del Rin*, al cual respondió Alfredo de Musset y Lamartine.

Becket (TOMÁS), arzobispo de Cantorbery, nacido en Lóndres, en 1117 ó 1119, de una familia normanda, segun los unos, de un comerciante inglés Gilberto Becket y de una musulmana, segun una relacion mas novelesca; estudió en Oxford, en París y en Bolonia; se atrajo las simpatías del rey Enrique II, haciéndole su amigo; llegó á ser canciller de Inglaterra y preceptor de sus niños. Becket vivió primero en medio de un boato y un lujo extraordinarios. Enrique II, deseoso de reformar la iglesia de Inglaterra y someterla á su autoridad, elevó á su amigo á la silla arzobispal de Cantorbery, á pesar de su enérgica oposicion, en 1162; hecho primado, cambió completamente su modo de vivir, renunció al cargo de canciller y se dispuso á defender los derechos de la Iglesia y del Sumo Pontífice. Hizo la oposicion al rey en la cámara de Westminster en 1163, y cuando se promulgaron las *Constituciones de Clarendon*, en 1164, no quiso someterse á ellas. Enrique II, furioso contra él, le mandó condenar por la Asamblea de Northampton, le persiguió y quiso obligarle á que renunciara á sus funciones. T. Becket huyó entonces á Francia, donde Luis VII y el papa Alejandro III le ampararon. Vivió en el monasterio de Pontigny, después en Sainte-Colombe, cerca de Sens, excomulgando á los detentores de los bienes de su iglesia y condenando las constituciones de Clarendon. La intervencion de Luis VII y de los legados del papa dió margen á una reconciliacion pero sincera, en 1170. Tomás Becket volvió á entrar en Cantorbery, pero renovó las excomuniones contra muchos de sus antiguos enemigos. Enrique II, á la sazón en Normandia, pronunció algunas palabras amenazadoras en un momento de cólera; en el acto cuatro de sus gentileshombres se dirigieron á Cantorbery y asesinaron al arzobispo al pié del altar de su catedral, 29 de diciembre de 1170. Enrique II se apresuró á desaprobar el crimen y hasta hizo una penitencia pública en el sepulcro de la victima. Alejandro III lo canonizó. Su tumba se convirtió en un lugar de peregrinacion muy concurrido

y frecuentado, hasta el dia en que Enrique VIII le mandó condenar como culpable de lesa majestad y se apoderó de todas las riquezas acumuladas al rededor de la caja del santo, 1538. Su vida, escrita por cuatro autores diferentes, se publicó en 1632 por el P. Crist. Lupe bajo el título de *Quadrilogus*, 2 tom. en 4º; Giles reunió todas sus obras, *Opera omnia*, 8 tom. en 8º, 1846. La vida de Santo Tomás Becket la han escrito varios autores: el abate Mignot, 1756; Bataille, 1843; Robert, 1844; Giles y el abate Darbois, 1838, 2 tom. en 8º; Hippeau publicó, en 1860, una vida en verso de T. Becket, escrita en el siglo XIII por Garnier de Pont-Saint-Maxence.

Beckmann (JUAN), sabio alemán, nacido en el Hanóver, 1739-1814). Fué profesor en San Petersburgo, viajó en Suecia, donde siguió las lecciones de Linneo y fué profesor de filosofía y de economía rural en Göttingen. Publicó muchos tratados de economía política, de hacienda, etc., y *Noticias sobre la historia de los descubrimientos hechos en las ciencias y en las artes*, Leipzig, 1786-1806, 5 tom. en 8º.

Beclard (PEDRO AGUSTÍN), médico anatomista francés, nacido en Angers (1785-1825), cirujano mayor de la Caridad, profesor de anatomía en la Escuela de medicina. Sobresalió en estas funciones y dejó muchos apuntes y *Elementos de anatomía general*, 1823.

Beeskerek (GROSS), cap. del landgraviato de Torontal (Hungria), á 77 kil. S. O. de Temeswar, junto al Bega. Cria de gusanos de seda, comercio activo; 13,000 hab.

Becula (*Bæcula*), ciud. de la España ant.; en el territorio de los Ausetanos, poblacion de la Tarraconense. Escipion el Africano venció allí á los Cartagineses, 208 ant. de J. C.

Becher (JUAN JOAQUÍN), médico y químico alemán, nacido en Spira (1625-1682), tuvo una vida muy agitada y fué el primero que ensayó la creacion de una teoria química buscando un ácido primitivo y ocupándose de explicar las trasformaciones que hace sufrir el calor á los metales; preludeó la doctrina del flogístico de Stahl, quien comentó su principal obra *Física subterránea*, 1669. Quiso fundar un idioma universal y con este fin publicó *Character pro notitia linguarum universali*.

Bechstein (JUAN MATÍAS), naturalista alemán, nacido en el ducado de Sajonia Gotha (1757-1832), se ocupó especialmente y con pasión del cultivo de las selvas y de entomología foral. Dirigió mucho tiempo la escuela de montes, fundada por el duque de Sajonia Meiningen, y formó muchos y buenos discípulos. Entre sus numerosas obras se citan: *Hist. natural popular de la Alemania*, 4 tom. en 8º; *Entomología de montes*, 3 tom. en 8º; *Curso completo de ciencia forestal*, 5 tom. en 8º; *Figuras de objetos de historia nat.*, 8 tom. en 8º; *Hist. natur. de los pájaros de jaula*, etc.

Beda el Venerable, nacido en Wearmouth (Durham), en Inglaterra (675-735). A los 30 años se ordenó sacerdote y por ciencia adquirió una reputacion que se extendió hasta Roma; pero rechazó las ofertas del papa Sergio que deseaba llevarle á su lado. Vivió y murió en el monasterio de Jarrow, cerca de Durham. Se habia instruido sin maestros por la lectura de los antiguos y de los Santos Padres de la Iglesia. Escribió muchas obras sobre la retórica, teología, filosofía é historia. La mas célebre tiene por título: *Historia ecclesiastica gentis Anglorum*, en 5 libros, desde los primeros tiempos, hasta 731; la primera edicion es de 1474. Alfredo el Grande tradujo este libro en anglosajón. Es un manantial precioso para la historia de los primeros tiempos de Inglaterra. Tambien escribió un *Manual de dialéctica* y un tratado de *Sex atatus mundi*, cuya cronología ha servido de base á casi todas las crónicas universales de la Edad media. Sus *Obras completas* se han publicado muchas veces, París, 1554, 8 tom. en fol.; Lóndres, 1693, en fol., por el sabio Warton; Giles, 1843-44, con una traduccion inglesa de los tratados históricos, 6 tom. en 8º.

Bedar, pueblo de España, en la prov. y á 78 kil. de Almería. Minas de plomo en las inmediaciones; 2,600 hab.

Bedarioux, cab. de canton del dist. y á 34 kil. N. de Beziers (Herault, Francia), junto al Orbe. Paños, lanas, comercio de papel, aceite, vinos, etc. Violenta insurreccion en 1851; 7,892 hab.

Bedarides (*Biturix*), cab. de canton del distrito y á 15 kil. N. E. de Aviñon (Vaucluse, Francia), junto al Ouveze; molinos de rubia. En sus alrededores

excelentes pastos y sitios pintorescos; 2,800 hab.

Bedeau (ALFONSO MARÍA), general francés, nacido en Vertou, cerca de Nantes (1804-1863), hijo de un oficial de marina, salió del colegio de San Cyr para entrar en el Estado mayor, se distinguió en el sitio de Ambéres, 1832, fué enviado á Argelia, 1836, y después del sitio de Constantina, 1837, recibió el nombramiento de teniente coronel de la legion extranjera; sus brillantes servicios le valieron el grado de coronel, 1839, de mariscal de campo, 1841. Organizó la provincia de Tlemcen, después de haber arrojado de ella á los Arabes; tomó parte en la batalla de Isly y fué nombrado teniente general, 1844. Mandó la provincia de Constantina, y fué algun tiempo gobernador de Argelia. Encontrándose en París al estallar la revolucion de 1848, tuvo que defenderse contra una acusacion del mariscal Bugeaud. Fué momentáneamente ministro de la Guerra, después comandante en jefe de la plaza de París; en 1850, figuró á la cabeza de la 1ª division del ejército de los Alpes. Miembro de la Asamblea constituyente, cayó herido reprimiendo la insurreccion de junio de 1848; vicepresidente de la Asamblea, volvió á ser elegido en la Legislativa. Preso en la noche del 2 de diciembre de 1851, desde el castillo de Ham partió desterrado á Bélgica. Mas adelante, volvió á entrar en Francia y murió en Nantes.

Bedestan, comarca situada en la cuenca superior del Indo y anexada recientemente al imperio británico de las Indias. Limitada al E. por el Ladak, al S. por el Cachemira, al O. por el Gilgit, afuente del Indo, al N. por los montes Thsunling; ocupa 200 kil. de largo por 150 de ancho. Aquí fué donde se detuvo Alejandro y parece que los Macedonios levantaron un fuerte que los indigenas llamaron el Iskandardia y que en su alrededor se formó la ciudad de Iskardoh. Los hab. llamados *Baltos*, en número de 2 á 300,000 musulmanes Chiytas ó idólatras, están sometidos á un soberano absoluto, tributario hoy de los Ingleses.

Bedford, condado de Inglaterra en el valle del Ouse, que lo divide en dos partes desiguales, tiene 120,421 hect. y 136,000 hab.; entre los condados de Northampton al N. O., de Huntingdon al N. E., de Cambridge al E., de Hertford al S., de Buckingham al O. Hay espacios estériles al S., cerca de las colinas grandes llamadas Chilternhills, de buenas yerbas al S. E., un suelo muy fértil cubierto de prados de trajo, sembrado de parques y casas de recreo al N. y al E. La industria consiste en la fabricacion de cordones de corsets, sombreros de paja, etc. Muchas ruinas romanas en Dunstall, Sandys, etc. La cap. es *Bedford*; las ciud. princ. son: Biggleswade, Luton, etc.

Bedford, á 80 kil. N. O. de Lóndres, junto al Ouse, que se atraviesa por un hermoso puente. Iglesia de San Pablo. Penitenciaría vasta. Muchas escuelas; establecimientos de beneficencia en los cuales los albergados fabrican blondas y franelas. Comercio de carbon de piedra, madera, trigo y hierro. Los Russel son duques de Bedford; 13,500 hab.

Bedford (NEW), ciud. del Massachusetts (Estados Unidos), á 85 kil. S. de Boston, puerto en el Atlántico. Canteras de construccion, com. activo, pesca ballenera; 8,000 hab.

Bedford (JUAN PLANTAGENET, duque DE), hermano segundo del rey de Inglaterra Enrique V (1389-1435). Fué gobernador de Berwick y lugarteniente del rey. Le ayudó en su guerra con Francia y cuando Enrique murió, 1422, quedó nombrado por él regente de Francia en nombre de su hijo Enrique VI. Político hábil y valiente guerrero, estrechó la alianza de los Ingleses con el duque de Borgoña, con cuya hermana casó, y quedó victorioso de las tropas de Carlos VII en Cravant del Yonne, 1423, y en Verneuil, 1424. Pero los celos y las faltas de su hermano el duque de Gloucester, regente de Inglaterra, disminuyeron sus progresos hasta el dia en que la aparicion de Juana de Arco dió la ventaja al partido francés, 1429. Cuando esta fué apresada en Compiègne, la compró á Juan de Luxemburgo y dirigió con una política cruel la causa de la heroína, de quien fué uno de los principales verdugos. La muerte de su mujer Ana de Borgoña y su matrimonio con la hija del conde de Saint-Pol prepararon un rompimiento entre él y Felipe el Bueno. En las conferencias de Arras, sus pretensiones orgullosas impidieron la paz con la Francia; y murió en Rouen, lleno de pesadumbre, previendo la ruina de la do-

minación inglesa, el 13 de setiembre de 1435.

Bedjahs, pueblo nómada y musulmán de Africa que habita entre el Nilo y Suakin. En su país se encuentran minas de esmeraldas y han dado su nombre al pueblecito de *Bedjah*, en Nubia. Su tribu principal es la de los Bicarís.

Bedjapur, **Beydjapur** ó **Visiapur**, ciud. de la presidencia de Bombay (Indostan), cabeza de partido del distr. de este nombre, á 370 kil. S. O. de Bombay, capital próspera antes de un reino musulmán, muy abatida hoy; una parte de la ciudad está deshabitada. Se ve todavía el mausoleo de Ibrahim y el del sultan Mohamed Schah, en medio de las ruinas de innumerables palacios y mezquitas. — La prov. de Bedjapur se halla comprendida en la parte alta del Kistna y se extiende hasta el mar de Oman; es muy fértil. Se trabajan allí el algodón, las armas, etc. Antiguamente formaba un reino independiente, en cuyo territorio se encontraban las posesiones portuguesas de Goa. Fué conquistada por Aureng Zeb y por los Maratas; pero los Ingleses se apoderaron de la mayor parte en 1818.

Bedlam, corrupción de *Bethleem*; célebre hospicio cerca de Londres.

Bedmar (ALFONSO DE LA CUEVA, marqués DE), hombre de Estado español (1572-1655), era embajador en Venecia en tiempo de Felipe III, cuando tramó una maquinación contra la existencia de la república con el duque de Osuna, virrey de Nápoles y Pedro de Toledo, gobernador de Milan, 1618; aventureros extranjeros, reunidos en Venecia, debían dar la señal. La trama fué descubierta y sofocada, el embajador tuvo que salir de Venecia. Esta conspiración, contada por Saint-Real con detalles novelescos, la han negado G. Naudé, Capriara y Grosley; pero los documentos publicados por Ranke, en 1831, prueban su existencia. Venecia, no pudiendo vengarse de la España, habría guardado un prudente silencio. Bedmar fué presidente del consejo de Flándes, obispo de Oviedo y cardenal. Tuvo la reputación de haber pasado por uno de los hombres mas peligrosos de España y de sus diplomáticos los mas sagaces y difíciles de penetrar. Atribúyesele, pero sin pruebas fidedignas, un tratado en lengua italiana contra la independencia de Venecia: *Squittinio della libertà Veneta*, La Mirandola, 1612, en 4º.

Bednora ó **Haider Nagor**, ciud. de la presidencia de Madras (Indostan), junto al Cheravolty, en los Gatas occidentales, cerca de la costa de Kanara. Alcanzó un alto grado de prosperidad en tiempos de Haider Ali; hoy está en decadencia. Tippó Saib batió allí á los Ingleses en 1783. La prov. de Bednor formaba parte del Maisur; 45,000 hab.

Bedouin, villa del dist. y á 14 kil. de Carpentras (Vaucluse, Francia), al pié del monte Ventoux. En 1794 el representante del pueblo Maignet la hizo incendiar so pretexto de que era una « guarida de aristócratas », frase cómoda y que envolvía entónces bastantes venganzas particulares. Importantes fábricas de vidrio, hilandería de sedas; 2,425 hab.

Bedoyère (DE LA). V. LABÉDOYÈRE.

Bedr, aldea de Hedjaz (Arabia), á 130 kil. S. O. de Medina. Victoria de Mahoma contra los Coreiscitas, 624.

Bedriaco, ciud. de los Cenomanos (Galia Cisalpina), entre Mantua y Cremona; es célebre por la victoria de las tropas de Vitelio contra los generales de Oton, 69 años desp. de J. C.

Bedraschi (JEDAYA BEN ABRAHAM), conocido bajo el nombre de *Happennini Aubonnet Abraham*, rabino, originario de España, donde vivió á fines del siglo XIII. Su principal obra, *Bechinat Olam* (examen del mundo), ha sido con frecuencia impresa y traducida en muchas lenguas.

Beduinos, del árabe *bid*, desierto, ó *bedouy*, habitante del desierto. Llámase de este modo á los Arabes que van en tribus nómadas desde Arabia á Marruecos, viviendo en tiendas de campaña, de la cria del ganado vacuno y del pillaje, sometidos á jefes hereditarios, (*cheikhs*) y á sacerdotes musulmanes (*marabuts*), cubiertos con un *albornoz* de lana blanca; han conservado hasta nuestros días las costumbres de los antiguos Arabes. — Entre los Beduinos los mas notables son los de la Arabia setentrional; unos se acercan, en la primavera y el verano, á las tierras cultivadas de la Siria, como los *Anezé*, una de las tribus mas poderosas; otros permanecen todo el año en la inmediación de las tierras cultivadas, muchas veces se les llama *Ahl el Schemal* ó naciones del

Norte. Segun refiere un viajero reciente, M. Palgrave, los Beduinos no son otra cosa que Bárbaros que tienen algunas semivirtudes de la barbarie pero con todos los vicios; la desconfianza, la astucia, la avaricia, alguna vez la crueldad, y siempre la invencible inclinación al robo y al merodeo. No es preciso tomarlos por el verdadero tipo de la raza árabe; no son mas que una rama degenerada de esta noble raza; en el centro de la Arabia es donde se encuentran Arabes de un carácter mas digno.

Beek (DAVID), pintor holandés, nacido en Delft (1621-1656), discípulo de Van Dyck, enseñó el dibujo á los hijos de Carlos I; estuvo encargado por la reina de Suecia, Cristina, de ir por toda Europa á retratar á los soberanos y personas notables. Sus retratos se encuentran en todas las galerías.

Beekkerk (HERMANN WALTER), pintor holandés, nacido en Leeuwarden (1756-1796); fué un artista distinguido, hábil en la distribución de la luz y las sombras.

Beeldemaker (JUAN), pintor holandés, nacido en el Haya, 1636, reprodujo con talento las cazas del venado y del jabalí. — Su hijo *Francisco*, nacido en el Haya, 1669, visitó la Italia y fué un buen pintor de historia.

Beer (GUILLERMO), astrónomo alemán, nacido en Berlin (1797-1850), hijo de un célebre banquero. Hizo las campañas de 1813 á 1815, se ocupó activamente de banca y de comercio, y en sus horas de recreo estudió con éxito las matemáticas y la astronomía. Trabajó con su amigo Madler en un observatorio construido por él en las cercanías de Berlin. Publicaron *Observaciones acerca de Marte*, en 1830; despues en *Mapa de la Luna*, 1836, y un comentario titulado: *la Luna en sus relaciones generales y particulares*, 1837. Beer formó parte de la primera Cámara prusiana.

Beer (MIGUEL), poeta dramático, hermano del precedente, nacido en Berlin (1800-1833); escribió muchas piezas; los *Novios de Abidos*, *el Paria*, *Estreñense*, de un estilo noble y puro. *La Espada y la Mano* fué su última producción. Sus *Obras completas* se publicaron en Leipzig en 1835, y su correspondencia en 1837.

Beer (MEYER). V. MEYERBEER.

Beeren (GROSS), aldea de Brandeburgo (Prusia), al S. E. de Teltow, Victoria de Bulow y de Bernadotte contra Oudinot, el 23 de agosto de 1813.

Beethoven (LUIS VAN), nacido en Bonn, el 17 de diciembre de 1770, muerto en Viena, el 26 de marzo de 1827. Era hijo de un tenor de la capilla del elector de Colonia. Tuvo en su juventud una cierta repugnancia por los estudios musicales, pero desapareció cuando llegó á conocer las obras de Bach y de Hændel, y desde jóven empezó á escribir sus primeras inspiraciones en cantatas, sonatas, canciones, etc., que mas adelante negó ser suyas. A los 20 años vino á Viena para prestar homenaje á Mozart, quien le admiraba, y desde su primer visita pronosticó su glorioso porvenir. Haydn le dió tambien algunos consejos y le confió al cuidado de un maestro severo y superior, como fué Albrechtsberger. Por último, un músico muy notable, Schenk, concluyó de enseñarle la composición. Protegido por el príncipe Lichnowski, rival ya glorioso de Woëlf, pasó diez años felices imitando todavía á Mozart y no dando libre curso á su ingenio mas que en sus brillantes improvisaciones. Pero las desgracias de la guerra le privaron de una parte de sus recursos pecuniarios; disgustos de familia; los primeros amagos de una sordera, que fué siempre en aumento, le sumergieron en una melancolía lúgubre y á veces mística. En 1809, el rey de Westfalia le propuso la plaza de maestro de capilla. Tres aficionados distinguidos de Viena le retuvieron á su lado ofreciéndole generosamente una pensión de 4,000 florines. Desde entonces vivió en Viena ó mas bien en la preciosa aldea de Baden, á corta distancia. En 1815 fué objeto de las mas finas atenciones por parte de los soberanos extranjeros, y hasta su muerte recibió los mas honrosos testimonios de la admiración que producía y de la popularidad que le rodeaba. Sobresalió principalmente en la música instrumental, desplegando un ingenio atrevido, original y vehemente en sus combinaciones armónicas. Débensele 35 composiciones ó sonatas para piano, un gran número de trozos de carácter diferente; fantasías, preludios, rondós, temas variados; piezas concertantes para di-

versos instrumentos y para el canto con acompañamiento de piano; dos misas; *la Oración de Cristo en el monte Olivete*; una canata dramática, diez aberturas; la ópera de *Fidelio*, el baile de *Prometeo*, sinfonías admirables, etc., etc., *Estudios de Beethoven*, *Tratado de armonía y de composición*, 1833, 2 tom. en 8º. Bonn ha erigido una estatua al gran compositor que es una de las glorias del arte moderno.

Beffroi de Reigny (LUIS ABEL), conocido con el nombre del *Primo Jaime*, literato francés nacido en Laon (1757-1811). Obtuvo cierta fama por algunas obras bastante ingeniosas y raras como: *las Lunas*, compendio literario mensual, de 1785 á 1790; *la Constitución de la luna*, sueño político y moral, 1793; *el Testamento del primo Jaime*, 1795, etc., y por piezas de teatro sembradas de alusiones á los acontecimientos de la época: *Nicodemus en la luna*, 1790; que se representó 400 veces; *Nicodemus en los infiernos*; *el Club de las gentes honradas*, 1791; *los Dos Nicodemus*. En 1800 empezó la publicación de un *Diccionario de los hombres y de las cosas*, que la policía suspendió antes de concluir la letra C.

Befort ó **Belfort**, antigua ciudad del Alto Rin, á 70 kil. S. O. de Colmar, junto al Savoureuse (Francia), á los 47º 38' 13" lat. N. y 4º 31' 44" long. E., en un país rico en manufacturas. Tenerías, relojerías y minas de hierro en sus alrededores. Gran comercio con Suiza y Alemania, dirección de aduanas. Plaza fortificada, muy importante, que defiende la brecha que lleva su nombre y conduce del Rin hacia Langres y al valle del Sena; sus fortificaciones, empezadas por Vauban, se han aumentado desde 1815 y completado por un extenso campo atrincherado. Pob. 8,030 hab. Cuando dependía de los duques de Austria, fué tomada por los Suecos (1632 y 1634), por los Franceses en 1636; el tratado de Westfalia se la dejó á Francia y fué teatro de una conspiración contra los Borbones en 1821. Sufrió un asedio y bombardeo importantes, en 1870, por el ejército alemán, durante la guerra franco-prusiana, y sus moradores hicieron una defensa heroica. Guardada en garantía por los Prusianos, segun el tratado de Francfort-del Mein de 1871. Ocupada por el ejército alemán hasta el completo pago de la indemnización de guerra.

Befort (Colinas de), eslabon que reúne el Ballon de Alsacia al Jura. Son de muy poca elevación. Las atraviesa la garganta de Valdeu, el canal del Ródano al Rin, y dejan un espacio descubierta para penetrar en la Borgoña viniendo de la Alsacia.

Beg ó **Bey**. V. BEY.

Bega (CORNELIO), pintor holandés, nacido en Harlem (1600-1664), el mejor discípulo de Adriano Van Ostade, tuvo muchas de las cualidades de su maestro. En el Louvre existen suyos: *el Interior de una familia*, *la Asamblea de los Bebedores*, un *Químico en su laboratorio*.

Bega, río que atraviesa el Banato, al S. de la Hungría. Se divide en muchos ramales; uno de ellos desagua en el Theiss por Titel; otros dos en el Temes por Modos y por Opova. Recorre 170 kil.

Begardos ó **Beghardos**, herejes del siglo XII, numerosos en las orillas del Rin, Francia, los Países Bajos y Alemania. Habían adoptado una especie de panteísmo místico, tomado probablemente de las doctrinas de Juan Scott Erigeno; creían que Dios significaba todo, el hombre no debía pensar sino en reunirse á él, en confundirse con él, y que las leyes divinas y humanas eran inútiles enteramente. El concilio de Viena los condenó en 1311. Los místicos alemanes del siglo XIV, como Eckart, Tauler, Ruysbroeck y otros, parece tenían alguna relación con los Begardos.

Bégin (LUIS SANTIAGO), cirujano francés, nacido en Lieja (1793-1859), estudió en Metz y Paris, é hizo, como ayudante de cirugía, las últimas campañas del Imperio; llegó á ser miembro, despues presidente del consejo de sanidad del ejército, y profesor de anatomía patológica en Estrasburgo y en el hospital de Val de Gracia de Paris. Publicó: *Principios generales de fisiología patológica*, segun Broussais, 1821; *Nuevos Elementos de medicina y cirugía operatoria*, 1824, 2 tom.; *Tratado de Terapéutica*, 1825, 2 tom.; *Estudios sobre el servicio de sanidad militar en Francia*, 1849, etc., etc. Perteneció á la Academia de Medicina de Paris.

Begler Bey, Señor de los Señores, título de los gobernadores generales del Imperio otomano; sus

insignias consisten en tres colas de caballo, dos grandes banderas y una música.

Begoña, pueblo á 3 kil. S. E. de Bilbao (España). Fundiciones, fábricas de curtidos, vidrioado, etc.; 3,400 hab.

Beguillet (EDMO), agrónomo francés, muerto en 1786; fué notario en Dijon y corresponsal de la Academia de las Inscripciones. Entre sus obras de economía rural se cita, el *Tratado general de subsistencias y granos*, 1782, 6 tom. en 8º. Sus obras históricas son menos estimadas.

Beguinas, mujeres beatas que vivían en comunidad pero sin profesar. Los unos atribuyen la fundación de esta especie de comunidades á Begga, hija de Pepino de Landen, esposa del alcalde Ansegise, que vivía en el siglo VII; otros á un sacerdote de Lieja, Lamberto Beggh ó el Tartamudo, hacia 1170 ó 1180. Se cree además que este nombre deriva del alemán *beggen*, rezar. Muchas veces se han confundido con las Begardas. Hubo muchas *beguinas* en Francia y en Alemania, á partir del siglo XIII. Luis XI las suprimió en Francia, reemplazándolas por las hermanas terceras de San Francisco, para cuidar los enfermos; el pueblo continuó dando á las religiosas el nombre de *beguinas*. Todavía existen algunas en Alemania, Gante y en Tongres, así como en Bélgica y hasta en Francia.

Beguinos, sectarios que durante el siglo XIV defendían los mismos errores que los Begardos.

Behader Shah, emperador mongol de la India, hijo y sucesor de Aureng Zeb, en 1707; vió empezar la decadencia del imperio. Tuvo que luchar contra sus hermanos rebeldes, contra los Maratas, los príncipes Radjputanos, los Sikes, etc. Murió en 1712.

Behader Khan, sultan de los Mongoles (1302-1335), reinó en Persia desde 1317; combatió con los Usbecos, á quienes venció, y fué el último príncipe de la dinastía de Gengis Khan en Persia.

Behaim (MARTIN), geógrafo y navegante alemán, nacido en Nuremberg (1436-1506), negociante. Se dió á conocer por su ciencia geográfica y estuvo encargado, en 1484, de acompañar á Diego Cam á las costas occidentales del Africa. Se estableció en Fayal y se casó en las Azores; hizo muchos viajes á Europa y vino á morir en Lisboa. Es principalmente célebre por el globo terrestre que hizo en Nuremberg (1491-92); este globo, de 1 pié 3 pulgadas de diámetro, existe aun en los archivos de su familia; representa el estado de las tierras segun los datos de los geógrafos antiguos y los viajes de Marco Polo, Mandeville, en Asia; de los Portugueses al O. de Africa. Se encuentra su reproducción en la *Historia de los matemáticos* de Nuremberg, de Doppelmayer, y al fin del *Primer viaje alrededor del mundo* de Pigafetta, 1802. — V. *Investigaciones críticas sobre el caballero Behaim*, por A. de Humboldt, 1836.

Beham (BARTOLOMÉ), pintor y grabador alemán, nacido en Nuremberg (1496-1540), de la escuela de Alberto Durero. Fué un artista distinguido cuyos cuadros se encuentran en Viena, Berlin, Munich, Stuttgart, etc. Sus grabados son todavía mas notables. — Su sobrino *Juan Sebald* (1500-1550), tambien de Nuremberg, ha dejado algunas estampitas sobre cobre y madera que son muy buscadas.

Behar. V. BAHAR.

Behobie, *Beovia*, aldea de los Bajos Pirineos cerca del Vidasoa; es uno de los pasos ó puertos de Francia á España.

Behring, *Beringe* ó *Beering* (VITTO), navegante dinamarqués al servicio de la Rusia, nacido en Horsens (Jutlandia) (1680-1741), estuvo empleado al servicio de Pedro el Grande, hizo un viaje de exploración por las costas del Kamtchatka, 1725-28, reconoció el mar y el estrecho que llevan su nombre, y en su segundo viaje murió de cansancio y privaciones en la isla de Behring.

Behring ó *Bering* (Estrecho de), entre el Océano glacial ártico y el Grande Océano; separa el cabo Oriental (N. E. del Asia), del cabo del Príncipe de Gales (N. O. de la América). Tiene 200 kil. de longitud por 80 en su parte mas ancha. Hacia el centro sus aguas alcanzan una profundidad de 30 brazas. Lo descubrió Behring, en 1728, y Cook lo exploró por completo, en 1778. Durante el invierno está cerrado á causa de las nieves.

Behring ó *Bering* (Mar de), parte setentrional del Grande Océano; se extiende entre el Kamtchatka